

# Féminité, équité et paix dans le monde\*

M. Michaud<sup>1</sup> et S. Perreault<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Université du Québec à Trois-Rivières, Canada

## 1. Pertinence

La place des femmes et l'équité entre les genres sont des enjeux importants dans différents secteurs de l'activité humaine, comme en témoigne la programmation du sommet. Pourtant, il nous semble essentiel de se questionner par rapport aux conséquences associées avec l'adoption sociale d'une telle attitude. À cet effet, Barack Obama, lors de son récent passage à Montréal, affirmait : «J'ai conclu à un certain point que si vous mettiez des femmes responsables de tous les pays pendant juste deux ans, le monde ferait un immense pas en avant et se porterait mieux en général. Et c'est pour ça que je crois que vous êtes un peu meilleures».

## 2. Objectifs

En lien avec les enjeux du sommet mentionnés plus haut, ses propos nous amènent à considérer le rôle que la femme peut jouer à l'échelle nationale d'un pays. En somme, est-ce que la paix globale est associée à la féminité?

## 3. Méthodologie

Pour répondre à cette question, nous avons examiné comment les variables culturelles de Hofstede (la distance hiérarchique, individualisme/collectivisme, évitement de l'incertitude, masculinité/féminité, orientation court vs long terme et le plaisir vs la modération) et l'équité entre les genres sont reliées à l'indice de paix de 96 pays du monde. À noter que les différentes variables à l'étude ont été recueillies par l'entremise du site web de Hofstede, du « *Global Gender Gap Index 2016* » et du « *Global Peace Index 2017* ».

## 4. Résultats

Des corrélations entre les variables ont été calculées et nos résultats indiquent que c'est l'équité entre les genres qui est associée le plus fortement à un meilleur indice de paix nationale. Toujours en relation avec la paix, les pays qui sont plus individualistes et ceux qui accordent plus d'importance au progrès présentent également un meilleur indice de paix. Quant aux associations avec l'équité entre les genres, les pays où le plaisir est valorisé et ceux où l'on adopte des valeurs plus individualistes présentent un pointage plus élevé sur celle-ci. D'un autre côté, les pays où la distance hiérarchique et la masculinité sont plus présentes ont un pointage d'équité plus faible.

## 5. Conclusion

À la lumière de nos résultats, l'ancien président Obama détient une partie de la solution pour un monde plus en paix. Plus précisément, une société plus féminine est plus équitable et, en retour, l'équité semble liée à la paix. Comme il s'agit de conclusions tirées à partir de corrélations, nous ne pouvons pas nous permettre d'établir de relations causales entre les variables, mais l'équité entre les groupes et les individus semble être la variable clé pour expliquer la paix dans un pays.

6. Coordonnées de la personne-ressource : [marianne.michaud@uqtr.ca](mailto:marianne.michaud@uqtr.ca)